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邹市明是勇敢的!他敢于在所有人都劝

他"见好就收#的情况下!为了梦想义无反顾

地踏上一个更加残酷的舞台$ 但他并不走

运!在国内!拳击依然只是一个小众项目!而

且目前的体育产业发展尽管如火如荼!但终

究还是处于起步阶段!%烧钱& 依然是主旋

律' 在这样的大环境下!"初心&成为抵抗外

界诱惑最重要!也是唯一的武器'

"拳台就是我的舞台!我会用拳头证明

自己的实力(&这是去年邹市明在争夺!"#

世界拳王金腰带赛前对媒体说出的豪言!恰

巧也是他在职业生涯第一场比赛之前激励

自己的话!是他征战拳坛最初的梦想'

但或许是接连的胜利和荣誉让他淡忘

了一点)竞技体育没有常胜将军' 即便强如

泰森也有过被对手击倒!眼睁睁看着金腰带

旁落的苦涩经历' 失败!本来就是赛场上的

一部分!既然邹市明可以在 $%%&年的雅典奥

运会半决赛失利后迅速调整心态和状态!在

一年后的世锦赛上为中国实现了金牌零的突

破!那么 '(年后的今天!又何必去为了一场

比赛的失利而耿耿于怀呢* 不论拳台上是否

真的发生了不利的情况!也不论对手的国籍!

更不论有多少人不希望你赢得比赛! 有一点

永远不会变! 那就是能在拳台上用拳头击倒

对手的人!终会成为最后的胜者' 而这!不也

正是邹市明征战拳坛%最初的梦想#吗*

陆玮鑫
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话题 汇文 体

! ! ! !放眼整个中国体坛，邹市明的经历几乎
可以和传奇画上等号。他出身贫苦，却凭借对
拳击的一腔热情一步步打出了属于自己的一
片天地，从称霸全国到登顶亚洲直至两次登上
奥运会最高领奖台+$%%)年北京和 $%*$年伦

敦,，他在专业队时期获得的荣誉确保他名利
双收。然而他却并没有停止前进的脚步。在 !"

岁的年纪，邹市明选择转战更加残酷的职业赛
场，并一路从“拳坛菜鸟”打成了世界拳王，当
他在拉斯维加斯+$+*,年 **月击败泰国拳手

坤比七,高举金腰带的那一刻，这位执着的追
梦人终于攀上了职业生涯的顶峰。然而这一个
看起来已经迎来圆满大结局的故事，却从这
里开始，发生了让人意想不到的转折……

胜负间的落差

"#$%年 %月 "&日，上海东方体育中心，
一万多名观众眼睁睁看着这位拳坛英雄被
对手木村翔击倒在地无奈认负。更让人印象
深刻的，是这位已经 !'岁的拳王赛后一边
流下男儿泪，一边坚定地说着“我还会回来”
的场景。
或许会有不少人认为，即便是在主场失

去了拳王金腰带，也不至于出现如此情绪崩
溃的场景，只要下次再赢回来便可。但细想之
下就不难明白，作为职业拳手的邹市明，内心
有着极强的求胜欲，他是绝对不愿意接受失
败的。而胜与败带给他的心理落差，也是常人
难以想象的。

据一位之前与邹市明合作的人士透露，
每次到了备战期，这位两届奥运冠军就像变
了一个人似的，没有了往日的轻松笑容，一心
只扑在训练馆里。“我陪着不少拳手到国外
训练过，和邹市明合作是最轻松的，因为你
不用去提醒他，他自己会按时按量完成所有
的项目；但跟他合作也是最累的，他的目标
永远只有胜利，这会给身边人带来不小的压
迫感，一旦没有达到要求，他就会一直不停地
练下去。”

对于胜利如此的“执着”其实也是一把双
刃剑，它能激发出身体内所有的潜能，帮助你
实现目标，但也会让人背上极大的心理负担，
一旦这样的竭尽全力最终没能换来理想的结
果，那么对于身体和心理的打击往往会比想
象中来得更重，甚至会一直萦绕在选手的心
头，久久难以释怀。一旦达到了这样的程度，
那么对胜利的“执着”就会演变成一种无形的
“心魔”，让人想尽一切可能的办法去寻找取
胜的机会。从这个角度看来，邹市明发布的那
份声明，也就显得情有可原了。

秀场中的迷茫

对于像邹市明这样家喻户晓的运动明
星而言，各类活动和综艺节目的邀约自然
是少不了的，这恰好从另一个角度证明中国
拳王在人们心中的分量。自成名之后，邹市
明在各种渠道上都一直为拳击运动在国内
的推广和普及而不遗余力。他担任过国内拳
赛的联合推广人，甚至自己出资开办拳馆，
这些都为更多人提供了实现拳击梦想的机
会。但在成全他人的同时，他自己却不知不

觉在各类活动和节目的“轮番轰炸”中陷入
了迷茫。

这些年，每当提到邹市明的名字时，有越
来越多的人会脱口而出“啊，我知道，他就是
综艺节目里的那个谁爸爸。”这样的情况意味
着什么呢？邹市明通过综艺节目获得了更高
的知名度，同时也的确让更多人通过他了解
了拳击运动。然而，邹市明或许并没有察觉
到，当他身上“综艺化”的标签变得越来越浓
重时，就不免让人对于有些事情浮想联翩。毕
竟，不是所有人都能够在任何情况下，做到专
心致志心无旁骛的。

邹市明曾说过，“我相信大家有很多迷茫
的时候，不要怕，我也有，但是你去选择了就
不要后悔。而且你既然选择了那就是对的，跟
结果没关系。”希望即便如今在拳台和秀场
两头都有些进退两难时，邹市明还能如他当
年所言一般，做出明智而正确的选择。

瓶颈期的困惑

邹市明这些年来的变化所折射出的，其
实是中国体坛在“造星模式”上所遇到的瓶颈。
在过去几年里，不少在运动场上成绩彪炳的
运动员却往往会因为一系列在赛场外所引发
的问题而遭到非议，从游泳世界冠军孙杨到
羽毛球天王林丹，再到这次成为旋涡中心的
邹市明都是如此。这样的现象至少说明一点，
目前正处在快速发展期的中国体育产业，似
乎还没有找到最合适自己的“造星模式”。

以邹市明为例，尽管拳击在中国属于小
众运动，但两枚奥运金牌和一条世界职业拳
王金腰带的成绩单已经足够让他进入“体育
偶像”的行列。然而，自从他 "#(!年转战职业
拳坛以来，围绕着这位中国拳击名将的争议
就一直没有中断过。如果说“打法过于功利”、
“战胜的对手不够有说服力”还属于竞技范
畴，那么诸如“私立医院护士态度冷漠事件”、
“与前经纪公司的合约问题”以及这一次的
“申诉声明”等等一系列在有意无意中出现的
场外纷扰所表露出来的，便是目前这个阶段
的体坛“造星模式”中所普遍存在的“尺度拿
捏”问题了。

竞技体育需要培养自己的偶像，因为只
有有了偶像才能够吸引更多人走进体育场，
亲身参与其中，从而实现可持续发展。但在培
养偶像之前必须想明白一些问题：我们究竟
需要怎样的体坛偶像？在有了偶像之后又该
怎样合理而有效地去“使用”和推广这些偶
像，让他们传递出更多的“正能量”？只有当这
些问题能够被清楚而正确的解答时，我们才
算是真正迈出了“造星”的第一步。

见习记者 陆玮鑫

从中国拳王到话题之王

邹市明“ ”背后的故事
明星与一般人

不同点在于，他们所
做的任何一件事，都可
能成为人们关注的焦点。
近日，有关两届奥运冠军
邹市明向WBO（世界拳击
组织）申诉今年夏天自己与木
村翔的那场金腰带卫冕战受到
了外界的干扰，因而要求重赛，但
被对方驳回的消息引发一片热议，
中国拳王为此发布声明称“有人不希
望自己获胜”。对于这样的说法，持有不
同观点的网友们在各个平台唇枪舌剑互
不相让，事件的热度一时无二。其实回顾
过去的这些年便不难发现，每当这位为中
国赢得过无数荣誉的拳手出现任何风吹
草动时，总能够激起一阵不小的涟漪。显
然，邹市明这个曾经令无数国人为之热血
沸腾的拳王，正在自觉或不自觉地，经历
从中国拳王到话题之王的转变。

$%&'

最初的梦想

人物热点事件
! ! ! ! *- $+'&年邹市明首度%触电#!在-变形金刚 &绝处逢生.中客串出演了一个香港青年!

虽没有台词!但是短而有力的几拳还是给观众留下了一些印象'

$- $+'.年 .月!邹市明携爱子邹明轩一同参与了综艺节目-爸爸去哪儿第三季.!并凭

借在节目中出彩的表现受到众多观众的欢迎和追捧'

(- $%*,年 /月!邹市明在社交媒体上发文!称妻子冉莹颖因被家中小狗的牙齿刮伤而

前往某医院注射狂犬疫苗!但院内的医生护士对其漠不关心!甚至没有接受冉莹颖的求助!

他对此感到相当愤怒'此文一出立刻引发一片热议!邹市明和医院方面对此各执一词!一度

僵持不下!但最终不了了之'
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